

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves, 28 de Mayo de 1896

Año XXV. Núm. 6.899

Noherlesoom

(EL HOMBRE DEL DÍA)

El popular astrónomo nació el año 1844 en Santa Cecilia, provincia de Palencia.

Después de aprobar el bachillerato marchó a Madrid, en cuya Universidad cursó casi toda la carrera de leyes, siendo condiscípulos suyos entre otros, D. Alejandro Pidal y Mon y D. Ramon Nocedal.

La falta de recursos le obligó a tener que ausentarse de la corte sin terminar los estudios, marchando de administrador de unas fincas en la provincia de Córdoba, en donde se dedicó por completo a las ciencias astronómicas y meteorológicas.

Algún tiempo después regresó a Madrid, entrando a formar parte del personal del Observatorio.

Pocos días antes del ciclón que se desencadenó en la corte el día 12 de Mayo de 1886, Leon Hermoso escribió un artículo anunciando el fenómeno.

Su trabajo no fué acogido por los directores de varios periódicos: encontró desden en unos, indiferencia en otros; en ninguno hospitalidad.

Y recordando la amistad que le había unido con Nocedal, fué a verle a fin de que publicara sus pronósticos en «El Siglo Futuro».

El jefe de los integristas puso algun reparo a las pretensiones de su discípulo; pero accedió, por último, a sus súplicas, con dos condiciones: una, que el artículo se publicase en forma de parte remitido por un astrónomo de New-York, y otra, que ese trabajo lo firmara con un pseudónimo.

Como Hermoso no acostumbraba a usar ninguno, dejó al arbitrio del señor Nocedal que hiciese un anagrama, y, barajando el nombre y apellido del ahora célebre astrónomo, convirtió su nombre y apellido españoles en uno completamente extranjero, en el de «Noherlesoom», con el que en la actualidad se le conoce.

El acierto en anunciar el ciclón, dióle popularidad, y el director de «El Siglo Futuro» franquóle noblemente las columnas de su periódico, entrando a formar parte de la redaccion del mismo.

Como todo esto constituía un secreto para el público, Noherlesoom pasaba por un meteorólogo norteamericano, y sin un incidente propio del carácter de los hijos de Castilla, tal vez no habría revelado su verdadero nombre.

Ocurrió que un día de 1887, de aquel invierno que, como recordarán nuestros lectores, fué excesivamente frío, el dueño de la peluquería de la calle Mayor, núm. 65, deudo de Noherlesoom, estaba afeitando al jefe de la escuela de Estado mayor, D. Luis Otero, en casa de éste. Figaro y parroquiano comenzaron a hablar del tiempo tan

desapacible que se dejaba sentir en esta villa.

El Sr. Otero, algo aficionado a los estudios astronómicos, se lamentó de que Noherlesoom, que acertaba continuamente en sus profecías, fuese yankée, y que no hubiera en España otra persona que en estudios análogos obtuviera éxitos semejantes.

El pariente del astrónomo palentino alegróse con aquel lisonjero juicio, y quebrantó el secreto.

El parroquiano, no menos cortés, se mostró orgulloso de que fuera un compatriota el astrónomo que él creía extranjero.

Cuando ocurría esta conversacion, llegó a casa del Sr. Otero el autor de «La Pasionaria», Sr. Cano, quien enterado de lo ocurrido, lo contó a Mariano de Cavia, el cual, pocos días después, publicó en «El Liberal» un sabroso «Plato del día», dando cuenta del suceso en términos laudatorios para Noherlesoom.

Y desde ese día, el hasta entonces oscuro astrónomo vióse convertido casi en celebridad.

Leon Hermoso fundó el año 87 el «Boletín Meteorológico», cuya publicacion cuenta hoy con más de 4.000 suscriptores.

Las provincias más aficionadas a esos estudios, a contar por el número de boletines que a ellas se remiten, son Barcelona, Alicante, Ciudad Real y Toledo.

El año 91 fué nombrado Noherlesoom socio de la Academia de Ciencias de Paris, y a partir de esa fecha estableció correspondencias con todos los observatorios del mundo, especialmente con el que fundó Leon XIII.

Un profesor de Fisica de un colegio de Valladolid, el padre Agustino Angel Rodriguez, ha publicado un folleto, en el que da cuenta de los pronósticos que ha hecho Noherlesoom, y dice que éste acierta en una proporción de 82 por 100.

Estos días se ve el director del «Boletín Meteorológico» muy agobiado a causa del excesivo número de cartas y felicitaciones que recibe.

Aparte de esto su último pronóstico le ha valido que su periódico aumente en ocho días el número de suscripciones más de 200.

La reduccion de Mindanao

La Compañía de Jesús

Los periódicos de Filipinas dedican gran atencion al cuaderno décimo de las «Cartas de los Misioneros de la Compañía de Jesús» en Filipinas, y el informe que escribió en 1883, a petición del señor marqués de Estella, el actual superior de la mision reverendo P. Juan Ricart, y que sirve de apéndice al cuaderno.

La última campaña de Mindanao,

quebrantando el poder de las razas más enemigas de nuestra religion y soberanía, ha puesto de nuevo sobre el tapete antiguos y aún no resueltos problemas, «relativos a la completa reduccion y a la colonizacion de la isla.» ¿Débense adoptar nuevos procedimientos para la más rápida reduccion de los moros? ¿Son útiles las colonias militares? ¿Conviene adoptar un sistema de inmigracion cuya base sea el elemento peninsular?

A estas ideas responde el informe del reverendo padre Juan Ricart, superior de la mision estudio escrito como hemos dicho ya en el año 1883, y que, con pocas variantes, se adapta al momento actual. Nada diremos en elogio de este trabajo para no apartarnos de nuestro objeto, elogio que, por otra parte, no necesita el informe: en él se hace subir a 302.173 el número de cristianos existentes en la isla: a unos 240.000 el de los monteses (subamos, mandayas, tirurayes, etc.); y a 350.000 el de los moros habitantes de las playas y tierras bajas en las orillas de rios y lagunas; y después de razonado examen sobre las causas históricas que han retardado nuestra dominacion en Mindanao, el P. Ricart sienta las conclusiones que transcribiremos en resumen brevísimo y que consisten principalmente en la necesidad de «que no se distinga en Filipinas, entre reduccion y evangelizacion, porque es un error suponer que las razas de Mindanao se fusionen con el pueblo filipino, y sean fieles a la dominacion de España, perseverando en su religion y costumbre», en el convencimiento que a todos debe alcanzar, de que no es el fanatismo mahometano, del que tienen imperfecta idea, el verdadero obstáculo para la reduccion de aquellos moros, sino la conservacion de la poligamia y el dominio y explotacion de los esclavos, piedra angular en que fundan su poderío datos, panditas y sultanes, y prácticas y costumbres en «absoluto incompatibles con nuestra creencias y con nuestra dominacion en la isla; en la ineficacia de las colonias militares; en la inconveniencia de los chinos mercaderes en las nuevas reducciones y en la inutilidad, en fin, de pensar en la colonizacion con elementos peninsulares, existiendo, como existe, una continua corriente de inmigracion procedente de las Visayas.»

Sin vacilacion cree el articulista que con los mermados recursos del presupuesto, «que debe consagrarse, por ahora, y en primer término al desarrollo de la riqueza y al fomento de la prosperidad pública en las demás islas del archipiélago, no cabe otro sistema de reduccion que el lento pero seguro empleado por los misioneros», con tanto mayor motivo cuanto que ni hemos de repudiar al presente nuestra gloriosa historia colonial, rompiendo con el espíritu de nuestra raza y de nuestras

costumbres seculares, perpetuadas en códigos y en leyes que son monumento de honor inmortal para España, «ni es posible reducir a los moros permitiéndoles que perseveren en sus fanáticas creencias, en las que lo esencial parece la esclavitud y la poligamia, incompatibles ambas con nuestra civilizacion y nuestras leyes».

«Renunciando, pues, a la idea de una completa y costosa ocupacion militar, al menos por ahora, una hábil política debe reemplazarla», así como la proteccion más eficaz y decidida a la obra de las misiones.

Gran paso ha sido hacia tan importantes fines la última y gloriosa campaña de Mindanao, porque al llegar nuestras armas hasta la laguna de Lanao haciendo allí efectiva y permanente nuestra dominacion, se ha quebrantado el poder de la más belicosa de aquellas razas, antes ilimitado en esa extensa y rica region, núcleo el más populoso de los lutayas y centro principal de su vida.

Hablando de los trabajos de los ministros del Señor, dice:

«Nosotros, desprendiéndonos lealmente de preconcebidas ideas, confesamos nuestra admiracion ante esos misioneros, que con una fe, una constancia y una energia que no se explican por los medios y los auxilios humanos, prosiguen la obra, há siglos comenzada, de ganar para Dios, para la civilizacion y para la patria esos millares de seres que viven—si eso puede llamarse vida—entregados a abyectas y groseras supersticiones, que ni siquiera se parecen al sensual y torpe fatalismo mahometano, ni se compadecen con idea alguna racional, como que se basan, a más de la poligamia embrutecedora y de la esclavitud más exigente, en el ocio despótico, en la astucia como sistema, en la traicion y la fuerza con medios legítimos, en la venganza y la perfidia como recursos corrientes, y en fanáticos y horrendos sacrificios humanos.»

Combatir frente a frente con tales errores y costumbres tan abominables, haciendo que aquellas razas, por lo común rebeldes y tenaces, abandonen fanatismo tan repugnante y absurdo y abracen la santa doctrina del Crucificado; ganar aquellos toscos espíritus para la verdad y el bien, y atraerlos a la vida civil sin otras armas que la palabra evangélica, la persuasion, la caridad, la euseñanza y el ejemplo, parecería imposible y soñada empresa sin los hechos que la convierten en realidad palpable y en esperanza halagadora, esperanza legítima y fundada.»

Las Cortes de la restauracion

Las primeras Cortes de la restauracion, elegidas con arreglo a la Constitucion de 1869, fueron convocadas el 31 de Diciembre de 1875, siendo presi-

dente del Consejo de ministros don Antonio Cánovas del Castillo.

Las elecciones se verificaron el 20 de Enero de 1876, y D. Alfonso XII las abrió solemnemente el 15 de Febrero del mismo año, leyendo por primera vez en su vida el discurso de la Corona.

Estas Cortes hicieron la Constitución que hoy rige, y las primeras Cortes elegidas con arreglo á ella fueron convocadas el 10 de Marzo de 1879, siendo presidente del Consejo de ministros don Arsenio Martínez Campos.

Las elecciones se verificaron el 20 de Abril del mismo año y duraron hasta el 31, en que subió al poder, por primera vez después de la Restauración, el partido liberal, convocando á nuevas Cortes el presidente del Consejo de ministros, señor Sagasta, el 25 de Junio de 1881.

Las elecciones se verificaron el 21 de Agosto del mismo año. Duraron hasta el 31 en que volvió al poder el partido conservador, convocando Cortes el señor Cánovas del Castillo el 31 de Marzo de dicho año.

Estas fueron las últimas en que leyó el discurso de la Corona el malogrado rey D. Alfonso XII, ya muy delicado de salud en aquella época.

Las primeras Cortes de la regencia las convocó el señor Sagasta el 9 de Marzo de 1886; se celebraron las elecciones el 4 de Abril y se abrieron solemnemente el 10 de Mayo, leyendo por primera vez S. M. la reina regente el discurso de la Corona.

Estas Cortes han sido las que han alcanzado más larga vida, pues duraron hasta el 29 de Noviembre de 1890; votaron la ley del sufragio universal y hubo esperanzas de que fueran las primeras de España que alcanzasen el término legal de cinco años, siendo cerradas solemnemente por la soberana que las había abierto.

Pero estalló la crisis que volvió el poder al partido conservador y no pudo realizarse ese ideal.

El señor Cánovas volvió á convocar Cortes, que duraron muy poco, porque en ella estalló la disidencia silvelista y el señor Cánovas dejó el poder al partido liberal, convocando en 1893 el señor Sagasta las Cortes predecesoras de las actuales y que han tenido también brevísima vida.

Una "interview,"

El general Lachambre, que ha llegado á Bilbao, ha celebrado una "interview" con un periodista.

Aún cuando el general se mostró muy reservado, dijo que es indisputable que el estado de la guerra de Cuba ha mejorado mucho, pero que la situación económica de la isla es precaria.

Se negó á dar informes acerca de las circunstancias que contribuyeron á que estallara la insurrección, pero dió á entender que mas adelante hablará acerca de este punto.

Afirmó que es preciso que se unan los esfuerzos de todos, para terminar la guerra lo mas pronto que sea posible.

Dijo que Maceo está bien fortificado en Cacarajicara, pero que cree que no tardarán en faltarle viveres y municiones, considerando como la mayor dificultad para batirle, poder encontrarle.

Opina que, apesar de las ventajosas

posiciones que tiene, nuestras tropas le atacarán en breve, siendo posible que el encuentro se verifique en condiciones en que el cabecilla no pueda huir.

Hizo notar que como los insurrectos están esparcidos por todas partes, se necesitan muchas fuerzas para batirlos, creyendo que cuantas mas haya, mas pronto, como es natural, quedará ahogada la rebelión.

Tributó grandes elogios al comportamiento de los voluntarios, y dijo que precisa en Cuba mucha marina, porque pudiéndose impedir que el enemigo reciba del exterior pertrechos de guerra, terminará mucho mas pronto la insurrección.

Afirma que la actitud de los Estados Unidos ha producido mucha agitación en el campo insurrecto y dijo que la política de España debe ser enérgica, evitando que intervenga la república norte-americana en la cuestión de Cuba.

Dijo también que el último bando del general Weyler, prohibiendo la exportación de tabaco en rama, ha producido muy buen efecto en Cuba y malísimo entre los laborantes de Tampa.

Con respecto á las reformas, no quiso emitir opinión, reservándose también en lo relativo al tiempo que durará la guerra y diciendo que acerca de estos puntos hablará cuando llegue el caso oportuno.

ECOS VARIOS

«Los Jesuitas y el Padre Mir.»

Con este título acaba de publicar «La España Editorial» un interesante libro de crítica literaria, que es una refutación completa de la famosa obra del Padre Mir, recientemente condenada por la Congregación del Índice.

El autor de este libro de actualidad, que está siendo objeto de vivos comentarios por su fondo y por su forma, á un tiempo cáustica y amena, se oculta bajo el pseudónimo de «El Bachiller Francisco de Estepa».

Contra la Iglesia y la patria

Dice un periódico, que los separatistas cubanos no solo están haciendo armas contra la patria española, sino que demuestran también que combaten á la Iglesia católica, pues últimamente han hecho circular, profusamente, prospectos en los que se anuncia el establecimiento de una escuela metodista, en la que se enseñará con preferencia el inglés y se fomentará el odio á España.

Una carta

Anúnciase que el general Borbon y Castellví vá á escribir una carta, en la que contestará á la que publicó don Carlos de Borbon negándole los derechos á la corona de Francia por ser hijo morganático del infante don Enrique.

Impaciencias de Morgan

Aunque Mr. Morgan aprieta cuanto puede á fin de ver aprobada su proposición reconociendo á los rebeldes cubanos la beligerancia, la comisión de relaciones exteriores del Senado yankee, que tiene á informe suyo dicha proposición, ha pedido al secretario de Estado nuevos datos referentes á Cuba, pues no se fía de los suministrados por los amigos de los insurrectos. La comisión entiende que en este asunto no procede resolver de ligero y por impresión, y es posible que no llegue á dictaminar en lo que de legislación queda.

Esta parsimonia tiene á Mr. Morgan sumamente irritado, hasta el punto de intentar exigir á la comisión que resuelva sin aguardar los datos que ha pedido, y que, á juicio de dicho senador, de nada servirán.

La revancha de los yankees

El decreto del general Weyler prohibiendo exportar de Cuba el tabaco en rama, ha causado gran irritación en Tampa, Cayo Hueso y en las poblaciones más importantes de la Florida, cuya industria principal es la fabricación de cigarros.

En vista de las quejas suscitadas por dicho decreto, quejas reproducidas cerca del Gobierno yankee por los representantes de la comarca perjudicada, dícese que Mr. Olney ha encargado á Mr. Taylor que formule la correspondiente reclamación cerca de nuestro Gobierno. Si esto no bastase, mister Olney estudiaría los medios de hacer una guerra de tarifas arancelarias á España.

A los leones

En Interlaken (Nueva Jersey) se ha celebrado una boda bastante original.

El director de una colección de fieras se ha casado con una domadora americana de gran fama, celebrándose la boda dentro de la jaula de los leones, que la novia tuvo echados á sus pies durante la ceremonia. El cura y el funcionario del registro civil oficiaron fuera de la jaula.

El novio, de gran etiqueta, tenía cogida de la mano á su futura, vestida de blanco y adornada su cabeza con las flores de azahar de rigor.

Los leones rugieron cuando entró la pareja en la jaula, pero de una mirada los sometió la domadora á la obediencia.

Un público numeroso presenció el acto, ávido de emociones y no sin deseos de que ocurriera algo gordo que justificara el precio de la entrada para presenciar ese matrimonio fin de siglo, que por lo visto se celebró sin daño.

Unidos en santo yugo los nuevos cónyuges, y antes de ir á la fonda con sus amigos y deudos, convidaron á comer á los leones y demás fieras del establecimiento, sirviéndoles en vivo, manjares selectos de su gusto, como conejos, palomas, cochinitos, corderos lechales y arroz con leche, de postre.

Buque submarino

Con el nombre de «Lake Submarine Company» se ha formado una Sociedad con el fin de construir un buque especial para encontrar otros hundidos en el fondo del Océano.

El barco será de forma cilíndrica, todo de acero, y usará como fuerza motora, vapor en la superficie del agua y electricidad al sumergirse. La resistencia que presentará al agua será extraordinaria, pues podrá descender hasta ciento cincuenta pies de profundidad, lo que en algunos puntos le permitirá alejarse hasta 20 millas de la costa.

Sus dimensiones alcanzarán 40 pies de eslora y de 10 á 15 de manga. Al tocar fondo podrá moverse sobre tres ruedas, y sus seis tripulantes no tendrán necesidad de subir á respirar aire libre por espacio de cuarenta horas. Además, poderosas luces eléctricas iluminarán los alrededores en un radio de 300 pies.

Los constructores se proponen em-

plearlo no sólo en sacar valores de buques hundidos, sino dedicarlo también á la pesca de coral y esponjas.

Comisión á la India

Tres prestidigitadores é ilusionistas norte-americanos han formado una Sociedad que sufragará los gastos necesarios para enviar á la India una comisión que sorprenda, con ayuda de la ciencia moderna, las legendarias suertes que practican allí los diestros jugglers, considerados por los indígenas como magos ó seres superiores.

Dicha comisión se compondrá de un ingeniero mecánico y hombre de ciencia; un prestidigitador europeo y el fotógrafo encargado de sorprender con su cámara lo que escape á la atención y buena vista de sus compañeros.

Muchos pretenden que el crecimiento rápido de plantas, desaparición de individuos por el aire y otras suertes ejecutadas por los indostanes, son sugerencias hipnóticas nada más, que actúan como engañador miraje ante los ojos de los espectadores.

Sea como fuere, este pequeño sindicato, si no puede utilizar secretos imposibles de sorprender, procurará contratar alguno de esos hábiles orientales y hacerles trabajar en Europa y en América.

Política extranjera

Continúan en Francia, radicales y socialistas, tratándose como moros y cristianos. La polémica comenzada hace ocho días entre esos hermanos enemigos continúa encarnizada y la sostienen en sus propios periódicos, habiéndose encargado M. Pelletan de contestar en «Le Rappel» á Luciano Victor Meunier, que se ha pronunciado en el mismo periódico contra la confusión de ambos partidos.

En concepto de Pelletan la política socialista, siendo el partido radical el que absorbe al socialista. Espérase lo que á esto contestarán de una parte Victor Meunier y de otra los hombres de la «Petite République».

Cuanto á M. Toury Revillon, denuncia la alianza, y pide, en nombre de la «honradez», que se impida subsista por más tiempo la confusión entre ambos partidos.

M. Goblet es partidario de una unión sin confusión. Evidentemente, le estorban sus declaraciones de otro tiempo, pues hace apenas un par de años que decía: «El partido radical repudia en absoluto las doctrinas colectivistas y busca por el contrario, el progreso social en el acceso cada día más fácil, de todos los trabajadores, así los de la industria como los de la tierra, á la propiedad individual.»

Poco consecuente M. Goblet con sus premisas, dice ahora: «Al ejército de la reacción es ahora más preciso que nunca oponer el ejército reformado con todos sus soldados, sin excepción alguna.»

En realidad, y desde el instante en que el partido radical se unió contra el republicano con el socialista, aceptando, con sus doctrinas, su política y boletines, es el partido socialista el que ha englobado al otro.

Desde entonces, como lo hace notar el «Journal des Débats», sus divergencias doctrinales importan poco; son socialistas, tienden la mano á los colec-

tivistas, sus grupos se confunden en el Parlamento, en el país, ante sus electores; en fin, proceden en común.

Deten, pues, cesar en su tarea de entrenar al público con simulacros de disonancias que, según confesión propia, ninguna influencia práctica han de ejercer en su conducta. Los menos avanzados en ese partido harán bien en confesar que no son en el fondo colectivistas, y que el día en que se trate de reconstruir la sociedad, después, naturalmente, de haberla denominado, no dejarán de moverse demandando de los colectivistas respeto para la propiedad individual y aún algunas otras cosas.

En los momentos actuales, son socialistas y están estrechamente unidos a los colectivistas: forman un ala del ejército antisocial y revolucionario. Prácticamente, en nada se distinguen de sus aliados y de sus compañeros de armas; forman parte del mismo bloque, y a todos ellos, sin distinción, cuantos se hallen resueltos a combatir el socialismo, el colectivismo y la revolución social, los señalarán, diciendo: «Ahí está el enemigo».

Parece imposible, pero es lo cierto, que hasta ahora no ha llegado a turbar el plácido reposo de que disfrutaban los nuevos ministros franceses ninguna interpelación sobre asuntos de política general, ni de carácter financiero, religioso, internacional, interior, en fin, de ninguna clase; dijérase que las oposiciones están desarmadas y esperan la labor ministerial.

Conviene, sin embargo, advertir que esa calma chicha no es más que aparente. Todos los días hay conciliábulos, sea en casa de los jefes de los partidos radicales y socialistas, sea en las oficinas de los radicales, donde se discute acerca de la táctica que más conviene seguir para dar en tierra cuanto antes con el gabinete Meline.

Ese proceder como de ordinario, previniendo al gobierno con antelación de las dificultades que han de oponerse, se precisa en obrar de un modo imprevisto. Al comenzar la sesión, cualquier día será formulada una simple pregunta, aprovechando la circunstancia de que la Cámara esté casi desierta; y cuando la discusión comience se pedirá se transforme la pregunta en interpelación para que pueda votarse en seguida.

Se procurará dar á todos los escrutinios cierto carácter desconfiado, á fin de obligar al gobierno á que, por cualquier nimiedad, plantee la cuestión de confianza. La política interior, como la financiera, serán puestas de este modo á discusión con ayuda de preguntas incidentales: lo mismo si se trata del nombramiento de un embajador cerca del Vaticano, que de la destitución de un subprefecto, ó del depósito de un proyecto de presupuesto modificado. La táctica consiste en sorprender al gobierno con cualquier motivo sin prevenirle, sin dejarle adivinar la manobra, sin dar al gabinete tiempo para que se reponga de la sorpresa, ni á los diputados moderados el indispensable para ponerse de acuerdo.

A la chita callando, y de improviso: esa es la nueva táctica de las oposiciones francesas, táctica que es de creer no prospere. Y si nó, al tiempo.—B.

Gaceta

Para juzgar de la caridad y filantropía de estos vecinos no es dato suficiente, ni mucho menos, la lista de suscriptores á la Beneficencia Domiciliaria, toda vez que entre nosotros existen varias otras instituciones tanto ó más plausibles como dicha Asociación, también en obsequio de los pobres.

Las Conferencias de San Vicente de Paúl, por ejemplo, enjagan ¡quién lo duda!, muchísimas lágrimas y satisfacen múltiples necesidades con largueza digna del mayor encomio; y ¿quién sostiene esta excelente y cristiana obra sino las almas buenas y generosas, que conocen y sienten de cerca la desgracia ajena, y se esfuerzan en remediarla? De ordinario socorren las Conferencias *cien familias* pobres á la semana, lo cual representa una suma de importancia invertida en la noble y hermosa misión de mitigar los horrores de la miseria.

Esto no obsta para que lamentemos de veras con la Junta de Beneficencia y con el otro diario, el hecho de que en la lista de donantes á esta Asociación dejen de figurar «muchas personas pudientes», como dice la circular; así como veríamos con gusto que junto al donativo del rico apareciese el óbolo aún de los menos acomodados.

Tratándose de aliviar al menesteroso y desvalido nadie debe retirar la mano, sino que todos debemos ayudar cada cual según sus fuerzas.

Esto es lo cristiano y lo noble.

Sigue en esta zona el tiempo variable, y en la pasada noche se ha desencadenado fuerte vendabal del primer cuadrante, cayendo ligeras lluvias. Este estado atmosférico ha continuado durante todo el día de hoy.

Por faltas cometidas en el servicio ha sido suspendido de su empleo el pebrero-lacero Juan Camps Pons, nombrándose interinamente para substituirle á Salvador Seva Pérez.

Telegrama de «La Marítima»:

«Alcudia 28.—9 m.—Fondeados felizmente seis y media: detenidos mal tiempo: avisaré salida.—Cabot.»

Calendario

Santo de hoy.—S. Emilio, mártir, S. Justo, confesor, S. Crescente, mártir, y San German, obispo
Santo de mañana.—S. Maximino, obispo, y S. Eleuterio, confesor

Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de las Hermanas Carmelitas, calle de Sta. Rosa, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8 y media, practicándose, á más de los propios cultos en honor de Jesús Sacramentado, los tiernos y populares del Mes de las Flores, consagrado á María Santísima.

Continúa el Mes de María por la mañana en S. José, Concepción y Sta. María; por la tarde en el Asilo de Huérfanas, y por la noche en el Carmen, S. Francisco, Concepcionistas y Sta. Eulalia.

En el Carmen prosigue también el piadoso Novenario, consagrado á la gloriosa Sta. Rita de Cásia para el feliz término de la guerra de la isla de Cuba.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

| | |
|--------------------------|-------|
| Barcelona 27 -4 t. | |
| 4 por ciento Interior | 63'00 |
| 4 por ciento Exterior | 74'92 |
| 4 por ciento Amortizable | 76'62 |
| Billetes Hip. Cuba 1886 | 86'75 |
| Id. id. 1890 | 72'75 |
| Banco Hispano-Colonial | 00'00 |
| Ferro-carril de Francia | 20'50 |
| Ferro-carril del Norte | 29'20 |
| Id. de Orense | 00'00 |
| Ferro-carril de Almansa | 00'00 |
| Id. de O. B. y F. | 55'50 |
| Id. del Norte | 00'00 |
| Id. de Orense | 00'00 |
| Id. de Almansa | 58'62 |
| Obligaciones C. Trasadat | 00'00 |

Empeños del Casino Mercantil

| | |
|----------|-----------------------|
| Interior | rs. vn. paga alcista. |
| Exterior | " " " |

Oficial

| | |
|--------------------------|---------------|
| Madrid 27.—4 t. | |
| 4 por ciento Interior | 63'00 |
| 4 por ciento Exterior | 74'95 |
| 4 por ciento Amortizable | 76'70 |
| Billetes Hip. Cuba 86 | 86'90 |
| Id. id. 90 | 72'75 |
| Acciones Banco España | 000'00 |
| Comp. Arrend. Tabacos | 179'00 |
| Paris á la vista | 00'00 á 00'00 |
| Londres á la vista | 29'77 á 29'75 |
| Londres á 60 días vista | 00'00 |

Movimiento del Puerto

Despachados el 28

Para Barcelona, pailebot «San Rafael», patron Pedro Bellot, con cinco tripulantes y lastre.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Formado el reparto de la contribucion territorial y pecuaria de este distrito, para el próximo año económico de 1896-97, estará de manifiesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, por espacio de ocho días, á efectos de reclamacion.—Villa-Carlos 27 Mayo de 1896.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.—P. A. del Ayuntamiento y J. P., Juan N. Quevedo, Srío

Aviso oficial

La Direccion de Sanidad de este puerto avisa al público que para cumplimentar debidamente lo ordenado por la Superioridad, en orden circular telegráfica previniendo que á las procedencias de Marsella, se les practiquen con el mayor rigor visita de aspecto, tacto, desinfeccion de los buques y mercancías contumaces; por no precaverse en dicho punto de los de Constantino y Alejandría que están declarados súcios del cólera.

Para cuyas operaciones los buques procedentes de Marsella y Argelia deberán fondear en la parte Norte de Cala Figuera sitio destinado por esta Direccion para practicar las citadas operaciones.—Mahon 28 de Mayo 1896.—El Director, Ramon Alvarez.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 23 Mayo.—1 buey, 348 kilos, En Bulilla (Ciudadela); 1 id., 310, Son Vidal (Villa-Carlos); 1 vaca, 177, Turelló de Francisco; 1 id., 230, Ne Ganxa; 1 ternero, 160, Se Dregunera; 1 id., 119, Turaxa Nou (Villa-Carlos); 1 id., 89, Turelló de Francisco; 1 id., 146, Santa Rita; 3 carneros, 48, Biniaxa d'es Fesé; 3 id., 47, Refal Vey; 3 id., 34, 2 de

Teletí de Juan y 1 de Biniencolla; 4 id., 47, Binisefuet Vey; 6 id., 74, 3 de Se Torra Nova (San Cristóbal) y 3 de Musuptenet; 6 id., 65, Ses Truquerias (Ciudadela); 2 id., 14, huerto d'en Murillu, y 4 id., 32, Biniencullet.

Día 24.—1 ternero, 124 kilos, Refal Vey; 1 id., 110, Torra Vea (Ciudadela); 1 id., 113, vergel del señor Seguí; 1 id., 115, Se Buveleta; 2 carneros, 34, Son Arrosa; 5 id., 70, 2 de Se Torra Nova (San Cristóbal) y 3 de Musuptenet, y 5 id., 61, Biniencullet.

Día 25.—1 vaca, 188 kilos, Binigafull; 1 ternera, 72, S'Eleiró (Mercadal); 2 carneros, 28, Llimpa (Alayor); 5 id., 53, estancia Binilleutí de Dalt, y 2 id., 25, Se Dregunera.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 27.—1'30 t.

En Washington se ha publicado oficialmente que España ha concedido que pueda explotarse libremente el tabaco adquirido antes de la publicacion del bando del general Weyler.

El Emperador de Rusia ha publicado un manifiesto anunciando la concesion de indultos y rebajar los impuestos.

El telegrama oficial de Cuba confirma los encuentros del general Suárez Valdés con las partidas de Maceo.

Por causa del tiempo lluvioso se ha suspendido la merienda con que debía la Reina obsequiar á los niños.

Madrid 28.—2'10 mad.

Se participa oficialmente de Cuba que los coroneles Estruck y Moncada, con la guerrilla de «Antonio Baños» y la columna volante del general Serrano batieron independientemente y despues juntos varias partidas causándolas muchas bajas, muriendo los cabecillas Bandomo y Collazo, y cogiéndoles armas y caballos.

Se encuentra muy mejorado el coronel Gelabert.

Madrid 28.—9 m.

Entre Cárdenas y Jovellanos estalló una bomba de dinamita que causó destrozos en los vagones del tren que pasaba por dicha línea, resultando heridos varios viajeros y soldados.

Se sabe que en la accion de «Las Lomas» los rebeldes tuvieron treinta heridos.

Madrid 28.—9'10 m.

Un grupo de rebeldes sorprendieron á una pareja de la Guardia civil, los desarmaron y los ataron á un arbol. Los civiles rompieron las cuerdas, rescataron los fusiles y acometieron á los rebeldes matando á uno, huyendo los demás.

Imp. de M. Parpal.

Procesion general del SS. Corpus Christi

Los Colegios y Escuelas de niños que deseen concurrir a esta Procesion, se servirán avisarlo con la anticipacion posible á alguno de los Sres. Párrocos de esta ciudad para señalarles el sitio que deben ocupar, por órden de antigüedad.

Todos los niños, así los que asistan con su respectiva escuela como los que vayan aisladamente, en lugar de velas llevarán pen-dones ó ramos de flores, á su eleccion.

A fin de imprimir el mayor órden á tan solemne acto, se suplica á los Directores de los aludidos Establecimientos de enseñanza dispongan cada uno la confeccion de una guirnalda colgante de flores, que pueden ser naturales, con aros colocados á distancias iguales, que sostendrán los niños, evitándose de esta manera la aglomeracion tan frecuente en las procesiones.

Como el primer trozo de la Procesion se organizará en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, todos los niños que deseen concurrir deberán encontrarse en dicha parroquia el día del Corpus á las cuatro y media de la tarde en punto.—Mahon 19 Mayo de 1896.—P. A. de la Comision organizadora, Juan Morillo Pbro., Cura-Económico.

Sociedad Mahonesa de Vapores
EN LIQUIDACION

Se avisa á los Sres. Socios Comanditarios se sirvan presentar sus respectivas láminas en el escritorio del insfrascrito, donde les será entregado en acciones de «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, el 50 por 100 del capital social correspondiente á sus respectivas participaciones.—Mahon 23 Mayo 1896.—Por la Sociedad Mahonesa de Vapores, en liquidacion, El Administrador Gerente, Juan F. Taltavull.



LA ANTIGUA FUNERARIA

TALLER DE ATAUTES DE TODAS CLASES
Fundado en 1890

67, COS DE GRACIA, 67

Sabedores los dueños de este acreditado establecimiento, que algunos administradores de entierros presentan nuestra antigua nota de precios para demostrar que nuestra casa vende los atautes más caros que los otros establecimientos recientemente creados.

Ponemos en conocimiento de nuestros favorecedores que dichas notas están anuladas y sustituidas por otras cuyos precios resultan más económicos que los de las casas que nos hacen competencia.

Las personas que quieran honrarnos con sus pedidos, pueden mandar el aviso, Cos de Gracia núm. 67.—En casa de D. Antonio Tutzó, Calle Prieto y Caulés núm. 1.—Florencio Fernandez, Calle del Horno núm. 33.—Juan Sintés, Plaza Príncipe almacén de muebles.—Miranda núm. 3.—Pedro Coll, Concepcion 25.—José Quevedo, Arravaleta, Barbería.

Para vender

Lo están en Alayor, dos casas con huerto, situada la una en la calle Menor número 9, y en la de San Nicolás la otra. Para informes, en la citada calle Menor núm. 9.

Subasta

El día 4 del próximo Junio a las 11 de su mañana, se venderán en subasta privada en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, la estancia llamada «dels Agotars» y la casa calle del Horno núm. 10 de esta Ciudad.

Las condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

GRAN COMERCIO DE SELLOS

PARA COLECCIONES

CHAMPION Y COMP.

GENÉVE (SUIZA)

ENNVIO Á ELEGIR

CATÁLOGO GRATIS Y FRANCO

Para vender

Lo están todos los útiles y materiales del taller de carruajes de José Sintés, situado á la entrada de la villa de Mercadal. Dos carretones recién concluidos; dos pares de ruedas en blanco, sin herraje, y un grande y variado surtido de materiales para construcción de carruajes, todo á precios baratísimos.

Informará José Sintés, calle de Isabel II núm. 24, Mercadal.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Primero. Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahon conduce á Ciudadela.

Segundo. Una porcion de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y parage conocido por Mercadalet.

Tercero. Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart núm. 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta Ciudad.

Para Argel

Saldrá de Ciudadela el próximo sábado día 30 del actual, el pailebot español SAN ANTONIO admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha en Ciudadela, D. Rafael Carretero.

Para alquilar

Lo está la casa calle de San José número 48. Para informes Rosario 25.

AVISO

La tienda de ropas de Jaime Anglada ha sido trasladada de la calle del Rosario, 17, á su propia casa calle de la Iglesia, núm. 7.

Lo que participa á sus parroquianos y al público se venderán ropas baratas.

Para vender

Lo está una viña situada en las inmediaciones de Mahon, con casa más que suficiente para vivir toda una familia, y hallándose toda ella en muy buen estado. Informarán calle de la Luna, núm. 12.

Carruage

El que desee alquilar uno tirado por dos mulos y de capacidad para once personas, puede dirigirse en casa de Antonio Pons (a) «Berruga», calle Prieto y Caulés, 142.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Horno, núm. 22. Para informes en esta imprenta.

EN MERCADAL

Juan Carretero (á) Nusu, calle de Isabel II, se encarga de servir toda clase de comidas á las personas que quieran favorecerle con su confianza.

Con muebles

Está para alquilar el primer piso de la calle de San Fernando, n.º 28. Informarán en la misma.

AVISO

El sábado á las dos de la tarde sale un coche para Mercadal y Ciudadela, admite pasajeros á 1'25 pesetas; partirá de la casa posada de Juan Rellogte, calle de Buenaire.

Nodrizas

Hay una, leche de tres meses, que desee encontrar criatura para amamantar. Vive calle de San Pablo núm. 3. Para informes en la misma.

CARRETON PARA VENDER

Hay uno con todos sus arros. Para informes, calle de la Luna, núm. 26. Panadería.

En venta

Lo está un huerto de recreo situado en Villa-Carlos, calle del Rosario, núm. 46. Informarán, calle de la Reina, núm. 19. Mahon.

JUAN PONS TRUYOL
TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
SAN LORENZO 53, MAHON

En esta casa se fabrican toda clase de muebles, y tambien encontraran gran variedad en silleries tapizadas, todo á precios sumamente baratos; un sofá y seis sillas tapizadas con yute vale 80 pesetas, visiten esta casa y tendran todo un mueblaje por casi nada bueno y barato.

PIANINO

Hay uno núm. 4 para vender, casi nuevo, de la tan acreditada fábrica Bernareggi y se dará á un módico precio, en la casa calle Alonso III núm. 4.

VINOS

Tinto de mesa del pais de primera á 11 reales vellon los 6 litros, por cuarters y medios cuarters

Se pasa á domicilio.
Tinto catalán de primera á 40 céntimos de peseta el litro.

ARRVALETA, 21, ZAPATERIA.

Nodrizas

Una jóven, leche de pocos meses, desee una criatura para amamantar en casa de los padres.

Calle Stuart n.º 13, Villacarlos.

Para alquilar

Lo están los altos y bajos de la casa calle del Castillo núms. 44 y 44 A. Informes Deyá núm. 16.

Nodrizas

Hay una que desee encontrar criatura para amamantar. Vive en Alayor calle de Sta. Eulalia núm. 12.

En venta

Lo está el predio Son Sivineta del término de Ciudadela. Info para el Notario D. Francisco Andreu.

CANET Y PONS
EL BAZAR
Calle Nueva, 37 y 39

PIANOS PARA VENDER.
PIANOS PARA ALQUILAR.
PIANOS SE COMPRAN DE TODAS CLASES.
PIANOS SE COMPONEN DEJÁNDOLOS CASI NUEVOS
PIANOS SALIDOS DE FÁBRICA LOS ALQUILAMOS COBRANDO OCHO DUROS MENSUALES POR ESPACIO DE DOS AÑOS; AL CABO DE CUYO TIEMPO QUEDA PROPIEDAD DEL INQUILINO.

NOTA: Se hacen toda clase de combinaciones en dichos instrumentos.

CANET Y PONS

CAFÉ RESTAURANT

Lo habrá el sábado y domingo próximos en el MONTE TORO, á cargo de Gregorio Gallego.

- Se servirán:
- Café, Pastas, Dulces, Conservas, Chocolates,
 - Licores, Refrescos, etc., etc. Vinos,
 - Precios económicos. Servicio esmerado.